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这些夫妻建议做试管
一 项 数 据 显 示 ，2007 年 至

2020年间，每6对育龄夫妻中就有
一对夫妇面临生育困扰，我国每年
约有 30 万名试管婴儿诞生。那
么，哪些人需要做试管婴儿？试管
婴儿可以用于绝经后女性吗？

刘芸主任解释，如果夫妇两人同
居一地，夫妻生活正常，1年没有怀孕，
就要到不孕症专科找医生诊断了。

导致不孕最多的原因是女方的
输卵管问题，包括输卵管阻塞、伞端
粘连、盆腔粘连、子宫内膜异位症等
等，这些都会影响卵子运输，导致卵
子不能与精子相遇，也就不能怀孕，
必须做试管婴儿才能怀孕。

此外，还有一些原因，比如女
方有排卵障碍，常表现为月经失
调，不明原因不孕，经过一段时间
治疗仍不能怀孕；男方如果精子数
量非常少、活动率非常低、畸形率
非常高，也是需要做试管婴儿的。

第二个问题非常重要，就是女
方年龄的问题。从卵巢储备的结
果来看，一般 22~32 岁生育最好，
最好不要超过35岁。绝经后就不
建议做试管婴儿了。

试管技术并非“级别”越高越好
不可通过试管选择性别
不少不孕不育的夫妻可能会

想，既然要做试管，那就选“级别最
高”三代试管婴儿。其实，还真不
是这样。

黄吴键主任解释，一二三代试
管婴儿是针对不同的患者类型。

●一代试管婴儿技术是最早

出现的，就是我们通常说的常规
IVF技术，是指精子和卵母细胞在
体外自然结合并继续培养到卵裂
期胚胎或囊胚，再移植回母亲子宫
内继续发育的过程。主要适用于
女性因素导致的不孕。

●二代试管婴儿技术主要是
针对男性因素导致的不孕。它是
用很细的注射针将单个精子注射
到卵子里完成受精的方法，是显微
单精子卵胞浆内注射技术。

●第三代试管婴儿技术适用
于遗传高风险人群，如家族遗传性
疾病、染色体异常、高龄女性等。

所以，试管婴儿究竟需要做几
代，是根据病情而定，并不是“代
数”越高越好。

直播中，黄吴键主任还带来一段
胚胎实验室的视频，揭秘精子和卵子
是如何在“试管”里接受培育的。

不少夫妻常向刘芸主任咨询：
我要做试管，可以选择性别吗？可
以选择龙凤胎、双胞胎吗？

刘芸主任解释，首先政策上不
允许，其次在技术上也没法做到。
除非在胚胎上取出几个细胞做染色
体等，通过遗传物质的检测，才能看
到胚胎的性别，这就是大家所说的
第三代试管婴儿，但由于过程复杂，
只用于有遗传病的夫妇，医生也不
会向患者透露婴儿性别信息。

试管备孕不仅是女方的事
一说到备孕，大家都觉得是女

方的事，男方只要提供精子，怀上
就没事了。其实不然。

何凌云护士长细致地介绍了

患者参与试管婴儿的整个流程。
在完成基础生育力情况评估后，试
管婴儿治疗大概分6个阶段：术前
检查、建档、促排卵、取卵、移植、黄
体支持。

综合整个试管流程，多数人诊
治时间2~3个月，来院次数女方多
一些，为10~15次，男方4~5次。因
试管治疗与月经周期有关，会有时
间差别。

在促排卵治疗中，为了掌握促
排卵药物对卵泡和内膜的生长作
用情况，每次就诊都需要抽血查激
素水平，以便指导促排卵药物使用
剂量。周期中一般情况需要抽血
7~8次，当然具体到个人情况不同
次数也会有所差异。抽血检查是
为了精细掌握卵子生长情况，这样
才能获得更好的妊娠结局。

何凌云强调，整个过程中，女
性的压力会比较大，除了治疗本
身，还有来自家人的关注。所以，
女性要保持心情舒畅、身体放松，
家人也要给予最大的支持。

黄吴键主任也补充，男方应多
给予陪伴和关怀，帮助女方乐观积
极地度过进周时光。在妻子情绪
低落时，给予妻子支持和陪护、安
慰与鼓励，共同面对，只有态度

“正”了，在生育问题上，才算是一
起面对了。

除了提供情绪支持，男性的
“备孕”也极为重要，至少提前3个
月开始身体准备，从饮食、运动、生
活习惯等方面开始准备。戒烟、戒
酒，远离有毒、有害的环境，均衡饮
食，多吃蔬菜水果，适当补充复合

维生素，不要熬夜，适当运动。
刘芸主任介绍，试管婴儿技术

在近20年发展非常迅速，成功率也
有了很大的提高。各家医院的成
功率平均大约50%左右。这个成功
率也跟移植胚胎数、胚胎质量有很
大关系。第九〇〇医院生殖医学
中心90%以上的患者都是移植1个
囊胚，成功率稳定在60%~70%。

主播观察

从字面上看，试管婴儿是一个
充满科学色彩的简洁词汇，但对每
一个走上试管之路的女性来说，这
都是一条充满荆棘的道路。直播
评论区有许多试管妈妈分享了她
们的经历。她们有人幸运地一次
成功，有人在经过数年艰苦努力
后，迎来自己的孩子，感受到孕育
新生命的愉悦。

一位网友分享了她的试管婴儿
经历：“一直到临产前，我还牵挂着
学校的工作，还去了幼儿园。我记
得，当时一群孩子在散步，看到我，
就冲过来围着我。到这个阶段，我
自己反而放松了，我解开羽绒服露
出圆圆的肚子，让孩子们一个一个
过来摸我的肚子，他们的动作很轻，
是呵护的，一边摸还一边探讨是男
孩女孩，还想跟宝宝做游戏。看到
小朋友之间的互动，你会觉得这就
是一种爱的传递与流淌。”

随着医疗技术的飞速发展，试
管婴儿可以说是一项非常成熟的
技术了，有需求的夫妇可以到正规
专业的医院进行综合、专业的评
估，寻求合适的建议。

每年约30万名试管婴儿诞生

揭开试管婴儿神秘面纱

黄吴键黄吴键

何凌云何凌云

刘芸刘芸

□本报记者 陈坤
近年来，我国不孕不育患者正

逐年攀升，2012—2018年，不孕不
育率上升到10%～15%，患病人
数超过3000万。很多不孕症夫妇
都希望通过试管婴儿治疗来实现
怀孕。但很多人不知道的是，患者
夫妇在做试管婴儿的整个过程中
都需要付出很多的努力，包括时
间、精力和金钱等。

11月30日，第九〇〇医院生
殖医学中心创始人、主任医师刘芸

教授，第九〇〇医院生殖中心副主
任、副主任医师黄吴键，第九〇〇
医院生殖中心护士长、副主任护师
何凌云做客福建卫生报“大医生开
讲”直播间，探讨试管婴儿的知
识。直播全平台观看数近33万。

不少网友在直播间向刘芸主
任团队表示感谢。

一位网友说，经过刘芸主任团
队治疗一代试管婴儿成功，目前已
经怀孕三个月。

不少网友在线接“好孕”。
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